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会客厅

全国人大代表 樊会涛 全国人大代表 王中立

支持驻郑高校
申报建设重大项目

“我国经济发展进入新常态，
必须用新动能推动新发展。”全国
人大代表，中国工程院院士樊会涛
走进全国两会郑州全媒体会客厅，
畅谈我国通用航空产业发展面临
新挑战、经济社会发展需通航推动
等内容。他建议，将通航产业打造
成经济社会发展新动能。

建议扩张通航飞行员
教育培训规模

“发展更加公平更有质量的教
育。”王中立说，政府工作报告中，关
于教育事业发展的成就和部署，听后
让人心潮澎湃、充满干劲。王中立
说，过去的一年，河南省委省政府、郑
州市委市政府优先发展教育事业的
实事惠及千万师生。

2018年，河南省全年财政民生支

出高达7126亿元，积极发展社会事业，
坚持教育优先发展，新建改扩建幼儿
园 1442所，新增城镇义务教育学位
78.94万个，新建改扩建农村寄宿制学
校903所，完成7146所贫困地区薄弱
中小学校办学条件改善任务。王中立
表示，下一步，郑州教育将“建设全国
区域性教育中心”作为发展目标。

“随着郑州建设国家中心城市
的不断深入，郑州对高层次人才、
优质高等教育的需求将更加强
烈。同时，农村教育是中国教育
的重要阵地，稳定乡村教师队伍
非常重要。”今年两会，全国人大
代表，郑州市教育局党组书记、局长
王中立带来了两个建议。
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通用航空是指使用民用航空
器从事公共航空运输以外的民用
航空活动。

通用航空范围非常广泛，大致
有哪些类别？樊会涛说，主要以“专
业作业”和“消费作业”为主。其中
“专业作业”涉及工农林渔建医各个
行业的专业需求，“消费作业”涉及
文体休旅等各种形式的个人消费，
以及飞行员培训。“我国两类通用航
空总飞行量还需提高，通航发展空
间广阔。”樊会涛表示。

公共运输航空与通用航空并称
为民航“两翼”。长期以来，与运输

航空的发展相比，我国通用航空的
发展相对滞后，而经济社会发展对
通用航空也提出了客观需求。

樊会涛认为，首先是紧急救援需
求。我国民用直升机保有量较少，加
之心脑血管疾病发病率、道路交通事
故率都处于高位，航空紧急救援体系
有巨大需求和发展空间。

其次是风险巡视需求。我国日
常需要开展风险巡视的森林面积、内
陆水体面积、河流长度、油气管线非
常大、非常多。采用通航进行巡视可
以更加及时和准确地保障资源安全。

但目前国内飞行学校数量、质
量、价格、便利等各方面还不具备成
为“商品”的实力，我国还未出台有
关促进通航飞行培训消费的举措。
樊会涛认为，只有先具备成规模的
私照飞行员群体，才可能形成相当
规模的通航消费。

如何推动我国通航产业加快发
展，使之成为我国经济和社会发展的
新动能，樊会涛提出3条具体建议。

启动政府采办，加速形成规模
化通航市场。目前，从整体上看，采
办通航服务还未列入各级政府议
程。建议政府采办通航紧急救援服
务。国内很多城市有需求，也有能
力建立包括直升机在内的紧急救援
体系，相关方面应明确紧急救援建
设的考核指标体系，推动地方政府
承担主责，在城市和乡村建设规划
中高度重视与航空应急救援体系匹
配的急救中心布局和建设，并在此
基础上建立地面和空中相结合的紧
急救援体系。同时建议政府采办通
航风险巡视服务。直接或间接组建
通航专业机构或公司，满足针对农
林牧渔业、管道运输业、城市和道路
安全的风险巡视需求，提升重大灾
害和风险防控能力。

加快建设通航基础设施和运营
管理体系。通航的效率是其竞争力
的核心。建议实施分域分责的空域
管理体系，将划定的特定用途通航
空域交给地方管理，盘活低空空域
资源，由地方整体统筹特定空域通
航基础设施、运营管理和市场需
求，减少通航“飞不起来、落不下
去”的尴尬。建立相对独立的国家
通航运营管理体系，以通航“航路成
网”为目标，将各通航机场、通航塔
台形成完整保障体系，支撑跨区的
通航运行。

加快培养成规模、成建制的通
航人才。建议采取措施扩张通航飞
行员、机务、空管等人员的教育和培
训规模。对相关教学提供从技术、
资金到管理的多方面支持。建议政
府直接采购通航飞行员培训服务。
通过国防动员等方式，培训私照飞
行员，尽快扩大私照飞行员规模。

农村教育是中国教育的“神经
末梢”。我国是农业大国，农村教育
是中国教育的重要阵地，城镇化步
伐越快，农村教育越要加强。王中
立建议，要进一步吸引优秀人才到
农村学校任教，逐步形成“下得去、
留得住、教得好”的局面，把农村教
育办成“在农村”“富农村”“为农民”
的教育，实现农村教育全面振兴。

如何稳定乡村教师队伍？王中
立建议，一是乡镇供地、县级建设，
把周转房建在乡镇上。二是配备必
要的生活设施，包括电脑，实现网络
宽带连通。三是中央建立城乡义务

教育发展专项基金，基金必须用于
乡村教育，要统筹解决教师待遇、办
学条件、教学设备更新等，支持互联
网+教育，让农村学生共享名师教学
资源。四是省市财政配套资金予以
奖补。

目前，不少高校的人才培养，远
不能满足城市发展对人才的急切需
求，而通过引进国内外知名高校快速
实现优质高等教育资源积累就成为
一个可供选择的路径。

2017年初，国家发改委明确提
出要支持郑州“引进国内外高水平大
学和国家级科研院所设立分支机构，
建设全国重要科教中心。”王中立建
议，要利用教育部和河南省业已实现
的部省共商机制，加强沟通协调，大
力支持河南、支持郑州引进国内外优
质高校。在引进国内外一流高校开
展合作办学的同时，大力支持驻郑高
校，依托优势学科和特色专业，积极
开展学历教育项目合作，进一步提升

驻郑高校学科专业建设能力和人才
培养能力，提升国际化水平。

王中立建议，应支持驻郑高校申
报建设重大项目。一是支持驻郑高
校积极申建“六卓越一拔尖”计划项
目。二是支持驻郑高校积极参与“双
万计划”，支持推动驻郑高校专业、课
程建设水平迈上新台阶。三是给予
河南、郑州高校在实施中西部高等
教育振兴计划项目倾斜支持。四是
支持驻郑职业院校参与“特高计
划”，示范引领一大批高水平职业院
校和高水平专业群集中呈现，极大
增强职业教育吸引力，为郑州市产
业结构升级换代提供大量高素质技
术技能人才支撑。

经济社会发展需通航产业推动

建议加速形成规模化通航市场

优先发展教育惠及千万师生

支持郑州加快发展高等教育

进一步稳定乡村教师队伍


